

DOI: 10.54240/2318-013-001-022

**Los Ḥammudíes Idrisíes en el trono del califato en
Córdoba (1014-1026)**

الحموديين الأدارسة على عرش الخلافة في قرطبة (1026-1014)

✍Nombre y Apellido del autor: FEKIH Saléha-فقيه صليحة pp.466- 485
Grado y afiliación: MCB- Universidad Abdelhamid Ibn Badis-
Mostaganem- Argelia/Correo Electrónico: fekih.salha@yahoo.

fecha de recepción: 18-12-2022.. fecha de revisión: 05-01-2023..Fecha de aceptación: 11-04-2023.

Resumen: La historia musulmana de al-Ándalus, conoció al principio del convulso siglo XI, que coincide históricamente con el siglo V de hégira, una terrible y abyecta guerra civil, que asoló demasadamente su territorio durante una veintena de años. A mitad de los desórdenes políticos y sociales que generó esta fitna, surgió la familia de los banū Ḥammūd, que protagonizó, en mayor escala, la historia de dicho país a lo largo de unos cuarenta años. En este artículo, tratamos de ofrecer cómo se desarrollaron los acontecimientos que hicieron llevar a esta dinastía norteafricana, de origen de los idrisíes ‘alawíes, a la cumbre del poder del califato y sustituir a los banū Marwān en la sede del trono de al-Ándalus, después de haberlo perdido de manera irrevocable, en el Norte de África, por mano de esta última, resaltando el rol que desempeñaron los tres califas ḥammudíes que se sucedieron en el trono del califato en Córdoba : ‘Alī, su hermano Al-Qāsim y su hijo Yaḥyà, en la intensificación de la crisis y la multiplicación de los conflictos armados tras adoptar políticas erróneas y contradictorias.

Palabras clave: Al-Ándalus, Los ḥammudíes, Siglo XI, El califato, La fitna, Los beréberes, Rivalidades, Conflictos armados, Papel político, Trono de Córdoba.

Abstract: In the beginning of the eleventh century AD corresponding to the fifth century AH, the Islamic history of Andalusia witnessed an internecine civil war that ravaged the country for a period of no less than twenty years, prevailed by complex political and social instability that paved the way for the emergence of the Bani Hammoud family, which later played a crucial role in the history of the rule of Andalusia for a period of no less than forty years. This article displays the most important events surrounding the ascension of this African

family, descended from the origins of the Idrisid Alawis, to the throne of the successor, to replace the Banu Marwan in the rule of Andalusia, after it had lost. The throne of the caliphate to replace the Banu Marwan in the rule of Andalusia, after he finally lost his throne in North Africa at the hands of the latter. We shed light here on the role played by the three Hammudi caliphs who assumed the throne of the caliphate in Cordoba, namely: Ali, his brother al-Qasim, and his son Yahya, in escalating internal conflicts and armed conflicts, due to their adoption of wrong and conflicting policies.

Keywords: Andalusia, The Hammoudites, Eleventh century, Succession, Berbers, Strife, Rivalries, Armed conflicts, Political role, Throne of Cordoba.

الملخص باللغة العربية: شهد التاريخ الإسلامي للأندلس في بداية القرن الحادي عشر للميلاد، الموافق تاريخيا للقرن الخامس للهجرة، حربا أهلية ضروس عصفت بالبلاد لمدة لا تقل عن عشرين سنة. سادتها اضطرابات سياسية واجتماعية معقدة مهدت لظهور عائلة بني حمود، التي قامت فيما بعد بدور محوري في تاريخ الأندلس لمدة لا تقل عن أربعين سنة.

يتعرض هذا المقال إلى أهم الأحداث التي صاحبت اعتلاء هذه العائلة المنحدرة من الأدارسة العلويين، عرش الخلافة، لتحل بذلك محل بني مروان في حكم بلاد الأندلس، وذلك بعد أن كانت قد فقدت عرشها نهائيا في بلاد المغرب على يد هذه الأخيرة. نسلط الضوء هنا على الدور الذي قام به الخلفاء الحموديين الثلاث الذين تعاقبوا على عرش الخلافة في قرطبة وهم: علي وأخوه القاسم وابنه يحيى، في التصعيد من شدة الصراعات الداخلية والتزاعات المسلحة، وذلك لانتهاجهم سياسات خاطئة ومتضاربة.

الكلمات المفتاحية: الأندلس، الحموديون، القرن الحادي عشر، الخلافة، البربر، الفتنة، التناحرات، الصراعات المسلحة، الدور السياسي، عرش قرطبة.

Introducción: Al-Ándalus conoció muchos tumultos y crisis políticas a lo largo de la presencia musulmana, que llegaron en demasiadas ocasiones, perturbar la pureza de la atmósfera de este país, que se convirtió en caldo de cultivo para muchos ambiciosos, que vinieron del interior como el exterior del país.

La crisis califal que acompañó la muerte del fundador de la dinastía ‘amirí Muḥammad ibn Abī ‘Āmir (977-1002), hizo entrar al-Ándalus, en una de las eras más caóticas y sensibles, que marcó el principio del siglo once del islam occidental, denominada, como es sabido en la historia, por el periodo de la gran fitna (1009-1031). Esta última dio origen a graves

crisis políticas en el país debida a las rencillas y revanchas, que condujeron a su vez al estallido de guerras civiles más abyectas y sangrientas, iniciadas con el golpe de estado del príncipe marwaní Muḥammad ibn ‘Abd Al-Ŷabbār y la matanza del último regente ‘amirí ‘Abd Al-Raḥmān Sanchuelo (1009), donde parece patente que la dinastía de los umayas, fundada por el gran político de las edades medievales, el emir ‘Abd Al-Raḥmān al-dājil en 756, perdió sorprendentemente su autoridad, dejando el campo libre a los ḥammudíes que consiguieron sustituir a los banū marwán y tomar las riendas del califato en su propio provecho. Aprovechándose así de las disensiones en el seno del palacio califal, además de las afortunadas circunstancias que habían afectado el país.

En este artículo tratamos de ofrecer cómo se desarrollaron los acontecimientos que hicieron llevar a esta familia norteafricana al trono y sustituir a los umawíes en el solio del califato, después de haber perderlo en el Norte de África por mano de la misma familia. Por lo tanto, como problemática a nuestra tarea investigadora, nos enfocamos sobre las siguientes preguntas: ¿Qué son los ḥammudíes? ¿Cómo llegaron al poder de al-Ándalus? y ¿Qué papel desempeñó esta dinastía en el fraccionado panorama político durante la fitna cordobesa en el complejo siglo XI de la historia de al-Ándalus? Para salir con una visión objetiva nos vamos a adoptar, primero, un método histórico descriptivo narrativo, ya que el presente tema requiere una descripción y narración de los eventos históricos acaecidos a lo largo de esta época que nos ocupamos, segundo, seguir un método histórico analítico con el fin de examinar y analizar dicho período.

La arquitectura que seguirá el presente estudio será la siguiente: en primer lugar nos detendremos brevemente en quiénes eran los ḥammudíes y cómo pasaron a al-Ándalus, para luego hablar de los diferentes califas que se sucedieron a la sede del poder de Córdoba a lo largo de la guerra civil.

1.Procedencia de los ḥammudíes: Los historiadores afirman a la unanimidad, que los ḥammudíes eran descendientes de los idrisíes ‘alawíes de Fez, que pertenecen al noble linaje árabe de al-Ḥusayn nieto del profeta Moḥammad, como lo indica el historiador Ibn Abī Zar‘, al tratar el origen de esta dinastía:

"يرجع نسب بني حمود إلى الأدارسة العلويين الذين هم من سلالة إدريس بن عبد الله بن حسن بن الحسن بن علي بن أبي طالب".¹

Eso lo que nos confirman asimismo los dos insignes historiadores de la época andalusí : Ibn Bassān² en su obra maestra *Al-Dajira fī mahāsin ahl al-ŷazīra* de Ibn 'Idārī³ en *Al-Bayān al-Mugrib*, al señalar que los ḥammudíes proceden de 'Umar bnu Idrīs bnu Idrīs, y a 'Alī bnu Ḥammūd bnu Maymūn bnu 'Alī bnu 'Ubayd Allāh bnu Idrīs bnu Idrīs bnu 'Abd Allāh bnu Ḥasan bnu Al-Ḥusayn bnu 'Alī bnu Abī Ṭālib, se le atribuye la fundación del Estado ḥammudí en al-Ándalus, ya que fue el primer gobernador de los banū Hāšim en dicho territorio, nombrado Al-Nāšir Li-dīn-Allāh y afamado por el apodo de Abū l-Ḥasan. Aunque su linaje pertenecía a la tribu árabe de los banū Hāšim, su familia se había hecho berberizada, debido a su largo asentamiento en el Norte de África que se remonta a unos dos siglos, con la instalación de su quinto abuelo Idrīs en el Magreb Extremo en 170h./787. Mismo lugar en el que fundó su sólido reino en ramaḍān 172h./febrero 789, tomando la ciudad de Walīlā⁴ como capital. Esta última fue trasladada más tarde a la nueva ciudad de Faz, establecida por su único heredero Idrīs II⁵.

2.Su paso a al-Ándalus: La autoridad de los idrisíes en el Magreb extremo, colapsó con la muerte de su último líder Ḥasan bnu Qānūn⁶, quien intentó en demasiadas ocasiones, restaurar su Estado. Sin embargo

1- Para más detalles sobre el origen de esta familia y la instalación de su abuelo Idrīs al Magreb Extremo y la fundación de su Estado y la construcción de la ciudad de Fāz véase : Ibn Abī Zar' Al-Fāsī- Al-anīs al-muṭrib bi-rawḍ al-qirtās fī ajbār mulūk al-Magreb wa tārij madīnat Fās- Dār Manšūr li-ṭibā'a wa l-warāqa- Al-Ribāt- 1972- pp.15-60. Būjārī 'Umar- Al-dawr al-ssiyāsī li banī Ḥammūd al-'adārisa 'ahday al-fitna wa al-ṭawā'if-. in *Al-'ibar li-ddirāsāt al-tārījiyya wa al-aṭariyya*- T.01, N° 02, 2018- pp.159-162.

2- Ibn Bassām Ašantarīnī- Al-Dajira fī mahāsin ahl al-ŷazīra- taḥqīq Iḥsān 'Abbās- T.I. Secc.I- Dār al-ṭaqāfa- Bayrūt-Lubnān- 1979- p.96.

3- Ibn 'Idārī Al-Murrākušī- Kitāb al-Bayān al-Mugrib fī ajbūr Al-Ándalus wa Magrib- Taḥqīq wa murāyā'a J-S Colan wa E.Lévi Provençal- T.I.- Dār al-ṭaqāfa- al-ṭab'a al-ṭāniya- Bayrūt- Lubnān- 1980- pp.210-216.

4- Ciudad situada al lado del monte Zarhūn, era de las más grandes ciudades del Magreb durante la conquista musulmana y estaba fuertemente defendida por su gran muralla.

5- Segundo gobernador de esta nueva dinastía. Ibn Abī Zar' Al-Fāsī, op.cit., 32.

6- Ibn 'Idārī, op.cit., p.52.

todas sus tentativas fracasaron, derrotado primero por el general militar de las fuerzas califales de Al-Ḥakam II, el cliente Gālib bnu ‘Abd Al-Raḥmān¹, y más tarde por Muḥammad bnu Abī ‘Amir², que ordenó su ejecución con el fin de poner coto a su sedición. Así que, con la eliminación de su último rebelde por mano de los umawíes, los ‘alawíes perdieron definitivamente su supremacía como dueños en el Norte de África, que duró más de dos siglos y medio, como lo nos indica Ibn Al-Jaṭīb en estas palabras:

"وكانت مدة حكمهم ما بين إدريس إلى الحسن بن قنون مائتي سنة واثنين وستين وخمسة أشهر، وكانوا بين لحي أسد يكابدون دولتين عظيمتين من جهتها دولة الشيعة ودولة الأمويين..."³.

Desde entonces, se dispersaron, y unos de ellos ganaron al-Ándalus, donde permanecieron como sirvientes en la corte de los banū Marwān, hasta que se presentara en escena ‘Alī bnu Ḥammūd, fundador de su Estado.

3. ‘Alī bnu Ḥammūd primer califa idrisí de al-Ándalus (1016): Cabe mencionar que el califa marwaní Sulaymān al-Musta‘īn, inició su segundo mandato en al-qaṣār del califato (1013-1016)⁴ satisfaciendo a sus aliados africanos. Repartó una parte considerable del territorio de al-Ándalus, entre los jeques de las seis importantes tribus beréberes⁵. Con

1- General militar y gobernador de Medinaceli, era mawlā de origen eslavo. Inició su carrera militar durante los días de ‘Abd Al-Raḥmān III. Más ilustrado durante el reinado de Al-Ḥakam II que le dio el título militar de ḏū al-sayfayn (poseedor de dos sables), tras sus sonadas victorias que había conseguido en el Norte de África y en la España cristiana. Terminó su gloriosa carrera con el título de ḏū al-wizāratayn (doble visir). Para más detalles sobre este gran general véase : Provençal E.Lévi- Histoire de L’Espagne musulmane Le califat umayyade de Cordoue (912-1031)- T.II.- G.P. maisonneuve- Paris- E.J. Brill- Leiden- 1950- pp.172-194-213.

2- Tutor del príncipe ‘Abd al-Raḥmān, luego de su hermano, el príncipe heredero Hiṣām, tercer califa de al-Ándalus.

3- Ibn al-Jaṭīb Lisān al-Ddīn- Tārīj al-Magrib al-‘Arabī fī al-‘Aṣr al-wasīṭ- Taḥqīq Aḥmad Mojtār Al-‘Abbādī wa Muḥammad Ibrāhīm Al-Kitānī- Al-Ddār al-Bayḏā’- 1964- p.224

4- Duró casi tres años y medio.

5- Dio a Ṣanhāya Elvira, es decir Granada, a los Magrāwa los distritos montañosos situados al norte de la capital, a los banū Birzāl y los banū Yafran Jaén y sus dependencias, a los banū Dummar y Azḏāya Medina Sidonia y Morón, además de otros

esta repartición, ‘Alī bnu Ḥammūd ganó Ceuta y su hermano Al-Qāsim Tánger y Arcila.

Es obvio que la división del territorio entre los jefes béréberes por el propio califa, tuvo como principal meta calmar los espíritus. Con todo, eso no hizo más que reducir la extensión de su autoridad, que fue limitada, además de la capital, a sólo cuatro importantes ciudades : Sevilla, Niebla, Beja y Oczonoba, lo que precipitara, sin lugar a duda, en su destronización. Sulaymān fracasaba en su intento de restablecer la paz entre la población, por ello, fue destronado y más tarde ejecutado igual que su padre y su hermano ‘Abd Al-Raḥmān, por mano de su gobernador Alī bnu Ḥammūd¹, que declaró su deserción del poder central, apoyado, entonces por los ziríes de Granada² y el eslavo Jayrān, gobernador de Almería (1014-1028)³ como lo vamos a exponer.

Aunque gobernador de Ceuta, la estratégica región de la ribera sur mediterránea, la ambición de Alī no estaba aún satisfecha, por tanto, para legitimar su proyecto y a la vez, convencer sus aliados, se alegó que llevó una carta, en la que el Califa Hišām II le nombró como sucesor, según nos relata Ibn ‘Idārī: ⁴"أنقذني من أسر البرابرة والمستعين وأنت ولي عهدي".

Por otra parte, no se puede negar, que además de este libro, había otros factores alentadores que facilitaron el rápido acierto del idrisí, en primer lugar, su noble linaje árabe, en segundo lugar, la incapacidad del califa Sulaymān de reponer la paz en el país.

castillos. Como puso al mando de Zaragoza Munḍir bnu Yaḥyà, de la familia árabe de los Taḥībīs. Al-Maqqarī Aḥmad bnu Muḥammad Al-Tilimsānī- Nafaḥ al-ṭīb fī goṣn Al-Ándalus al-rraṭīb- wa ḍikr wazīrihā Ibn Al-Jaṭīb- Taḥqīq Muḥammad Muḥyī Al-Ddīne ‘Abd Al-Ḥamīd- Al-Maktaba al-tiḡāriyya al-kubrā- al-ṭab’a l-‘ūlā- Al-Qāhira- 1949- p.429. Ibn ‘Idārī, T.III., op.cit., pp.113-114. Menéndez Pidal Ramón- Historia de España (España musulmana 711-1031)- T.IV- Espasa Calpe- Madrid-1971- p.34.

1- Ibn Bassām Ašantarīnī, T.I., Secc.I., op.cit., pp.41-42.

2- Este reino fue fundado por el jeque zirí, Zāwī en 1013. Para más datos históricos sobre esta taifa véase : Sarr Bilal- La Granada Zirí, (1013-1090)- Edición Alhulia S.L- Granada- 2011.

3- Dozy Reinhart P.- Historia de los musulmanes de España libro (III. El califato- Libro IV Los reyes de Taifas)- Turner publicaciones- Madrid- 2010- p.179.

4- Ibn ‘Idārī, T.III., op.cit., p.116.

En 1014, Alī atravesó el estrecho, antes de ganar Córdoba se apoderó de Málaga, matando a su gobernador Amīr bnu al-Futūh¹, luego se unió con Jayrān y juntos se apoderaron de Córdoba sustentados también por gran parte de los beréberes. ‘Alī bnu Ḥammūd se autoproclamó formalmente, califa de Córdoba en 1016, a la edad de cincuenta y cuatro años². Dice ibn Ḥayyān a propósito:

"بوع علي بن حمود في قصر قرطبة يوم الإثنين لسبع بقين لمحرمة سنة سبع وأربعمئة"³.

Al principio de su gobierno, todas las provincias andaluzas, le reconocieron como califa legítimo de al-Ándalus, menos el eslavo Muḡāhid, gobernador a la sazón de la taifa de Denia⁴, y más adelante, el eslavo Jayrān que no se tardó a volverse al Levante para declararse su oposición contra su ex-aliado ḥammudí, tratando siempre de restaurar un califato en su propio provecho.

Al principio, parecía dominar en al-Ándalus, una apacible y sedentaria era, distinguida por la imperturbabilidad y la pacificación. El líder de la dinastía idrisí, aunque menos arabizado⁵, tomó partido por sus parientes árabes. Donde se observa, que los beréberes, perdieron gradualmente, su influjo por las medidas inflexibles tomadas contra los despojos que habían cometido. Eso lo que expresa ibn Ḥayyān cuando dice:

"قهر البرابر وأمضي الأحكام وأقام العدل، وكان الأغلب علي خلقه السماحة والشجاعة..."⁶

1- *Ibíd.*, p.120. Dozy Reinhart P., *op.cit.*, p.179.

2- Anónimo- *Tārīj Al-Ándalus- dirāsāt wa taḥqīq Būbāya 'Abd Al-Qāder- Dār al-kutub al-‘ilmiyya- Lubnān- 2007- pp. 242-243.*

3- Ibn Bassām Ašantarīnī, T.I., Secc.I., *op.cit.*, p.97. Traducción del texto original: « *‘Alī bnu Ḥammūd se proclamó califa en el palacio de Córdoba el lunes 22/23 de Muḡarram en el año 407* ».

4- Gobernó esta taifa desde 1012-1045. Para más detalles véase: Menéndez Pidal, Ramón, *op.cit.*, p.36. Manchado Carrasco Ana I. § Quesada Juan Martos § Souto Lasala Juan A.- *Historia de España Medieval Al-Andalus- Ediciones Istmo- Madrid- 2009- pp.201-204.*

5- ‘Alī bnu Ḥammūd, hablaba mal el árabe, porque era africano de nacimiento.

6- Ibn Al-Jaḡīb Lisān Al-Ddīne- A‘māl al-a‘lām, fī-man būye‘a qabla al-iḡtilām min mulūk al-Islām- taḥqīq Lévi Provençal- al-ṭab‘a al-ūlā- Dār Al-Makšūf- Lubnān- 1956- p.115. Traducción del texto original: “*Subyugó a los beréberes, emitió los juicios, estableció la justicia, y la tolerancia y la valentía fueron sus rasgos predominantes* ».

Estas nuevas decisiones que decretó el nuevo califa ḥammudí, tuvieron como principal fin, devolver a los cordobeses, lo que los beréberes les habían robado, durante los abominables días de la guerra civil que asoló la capital del califato. Empero, estas buenas disposiciones perduraron poco ya que ibn Ḥammūd, no tardó a quitar su máscara, «...y por un momento parecía iniciarse la pacificación, pero sólo fue una apariencia; no pudiendo el nuevo califa confiar en los esclavos, se apoyó demasiado en los africanos»¹, indica Antonio Prieto y Vives. Se convirtió de un sólido paladín de los bienes de los súbditos andalusíes, en un verdadero tirano, en particular, al enterarse de la insurrección, que se había estallido, en el levante peninsular, encabezada por el eslavo Jayrān liderado por el príncipe marwaní ‘Abd Al-Raḥmān IV Al- Murtaḍā².

Por consiguiente, los habitantes de la capital, que apenas lograron trascender la opresión sofocante que habían vivido durante los días horrendos del ex-reinado, fueron tratados con mucha dureza y mayor crueldad y arbitrariedad³, por el califa que les había defendido tenazmente, hasta ahora. Dozy, nos describe en estas palabras expresivas, dicho espanto que revivieron, los cordobeses, diciendo: « *Un terror sombrío reinaba en Córdoba- la ciudad era un hormiguero de agentes de policía, de espías y de delatores- No había justicia* »⁴.

Así que, aliado nuevamente, con los beréberes, ibn Ḥammūd, tomó la iniciativa para pelearse abiertamente contra su rival, el umaya ‘Abd al-Raḥmān IV, que logró adelantarse hasta las puestas de Jaén, reforzado por las tropas de sus aliados esclavos: « *‘Ali ibn Hammūd annonça son intention de se porter à Jaén pour l’attaquer* »⁵, lo expone Lévi Provençal. No obstante, tres criados esclavos de alcazar, asumieron la

1- Prieto Y Vives Antonio- Los Reyes de Taifas- Estudio Histórico-Numismático de los Musulmanes Españoles en el Siglo V de la Hégira (XI de J.C- CEH- Madrid- 1926- p.15.

2- ‘Abd Al-Raḥmān bnu Muḥammad bnu ‘Abd Allāh bnu Al-Nāṣir, decimotercer califa marwaní de Al-Ándalus, se autoproclamó califa en 1018 con el nombre honorífico de Al-Murtaḍā. Ibn ‘Idārī, T.III. , op.cit., p.121.

3- Para más detalles, véase: Ibn ‘Idārī, T.III., op.cit, pp. 121-123. Provençal E.Lévi, op.cit., p. 328.

4- Dozy, Reinhart P., op.cit., pp.182-183.

5- Provençal E.Lévi, op.cit., p.328. Traducción del texto original: “*‘Alī ibn Hammūd anunció su intención de trasladarse a Jaén para atacarla*”.

responsabilidad de matar al califa. Así, su vela fue extinguida para siempre, sin poder cumplir su proyecto de combatir a Al-Murtaḍā y a sus partidarios, con la finalidad de aplastar su rebeldía. El inesperado crimen, ocurrió durante la noche del 21 al 22 de marzo de 1018 (02 dū-al-qī'da de 408h.)¹. Pues, mientras que el soberano ḥammudí, se encontraba, en los baños reales de alcazar, Munyid y sus dos amigos, se actuaron por iniciativa propia², aprovechándose de la afortunada ocasión, para despojar su señor, con sumo cautela y con demasiada profesionalidad. Sobre este nuevo delito que conoció el palacio califal, indica el mismo autor: «*Alī ibn Hammūd fut découvert un peu plus tard par ses femmes, baignant une mare de sang*»³.

Al tomarse noticia del homicidio del califa ḥammudí, sus seguidores, se acordaron⁴ a nominar a su hermano mayor Al-Qāsim, gobernador a la sazón de Sevilla⁵, para sustituirle en el solio del califato, aunque el líder ḥammudí había designado su hijo mayor Yaḥyà, gobernador de Ceuta, como príncipe heredero, y eso lo que demuestran, en verdad, las monedas de su padre⁶. Seis días, más tarde⁷, Al-Qāsim ganó Córdoba, y fue

1- Existe una gran confusión en dicha fecha, por esta razón, hemos cogido la que había sido citada por los más insignes historiadores y cronistas de la época en cuestión. Ibn 'Idārī, T.III., op.cit., p.122. Anónimo, Tārīj Al-Ándalus..., op.cit., p.243. Provençal E.Lévi, op.cit., p.328. Encinas Moral Ángel Luis- Cronología Histórica De Al-Andalus-Miraguano Ediciones- Madrid- 2005- p.115

2- Este abyecto crimen ejecutado por los tres criados del califa hammudí, no puede ser más que una revancha contra el despotismo que había demostrado este último frente a los cordobeses.

3- Provençal E.Lévi, op.cit., p.328. Traducción del texto original: «*Alī bnu Hammūd fue descubierto un poco más tarde por sus mujeres bañando en un charco de sangre*»

4- Algunos beréberes, preferían entregar el trono a su hijo Yaḥyà, pero la mayoría se vio mejor darselo a su hermano mayor Al-Qāsim. Dozy Reinhart P., op.cit., p.183.

-Pero había otra razón que empujó, estos partidarios, a hacer dicha elección. En primer lugar, la lejanía de la ciudad de Ceuta; en segundo lugar, la gran preocupación de los beréberes que temían de que sucediera algo imprevisto, antes de la llegada del hijo del ḥammudí.

5- Al-Sirḡānī Rāgib- Qiṣat Al-Ándalus mina l-faṭḥ ilà al-suqūṭ- Mu'asasat iqra' li-naṣr wa al-tawzī' wa al-tarḡama- al-ṭab'a l-ūlā- Al-Qāhira- 2011- p.301.

6- Prieto Y Vives Antonio, op.cit., p.25.

7- Provençal, E.Lévi, op.cit., p.328.

coronado segundo califa de al-Ándalus¹, con el nombre honorífico de Al-Ma'mūn y eso lo que señala María Jesús Viguera tras decir: “*En Córdoba se proclamó califa a un hermano de ‘Alī bnu Ḥammūd llamado al-Qāsim, que se tituló al-Ma'mūn*»².

Al-'alawí, Abū L-Ḥasan 'Alī bnu Ḥammūd, que se alentó drásticamente en cruzar el estrecho de Gibraltar, con el objeto de restaurar el califato de sus abuelos idrisíes, no logró mantener el poder de al-Ándalus, más que un año y nueve meses³. Sus días de gobierno eran parecidos⁴ a los días de los precedentes califas umayas, que habían gobernado, durante esta misma época de la guerra civil. Por lo tanto, resulta evidente que el establecimiento de un nuevo Califato en al-Ándalus, provocó grandes disensiones en el país.

4. Al-Qāsim segundo califa ḥammudí de al-Ándalus (1018-1021): La defunción de 'Alī, no tuvo por consecuencia la desaparición definitiva de los banū ḥammūd de la escena política de al-Ándalus. Abū Muḥammad, el primogénito, de la familia, se encargó de las riendas del poder, adoptando el título de Al-Mā'mūn⁵. Gobernó, en dos ocasiones, su primer reinado, duró más de tres años⁶, iniciado con el asesinato de su hermano menor 'Alī, y acabado con su destronamiento por su propio sobrino Yahyà. En cuanto a su segundo mandato, fue tan breve, y su gobierno no permaneció más que siete meses y tres días⁷. Comenzó con la salida de su sobrino de la capital, hacia Málaga, hasta su captura por el mismo soberano. En el otro lado, la novedad de la muerte de 'Abd Al-

1- A su llegada a la capital, Al-Qāsim mandó que se hiciera enviar el cadáver de su hermano 'Alī a Ceuta, para que se enterrara en su tierra de origen. Como hizo exterminar a los tres asesinos que habían sido capturados. Ibn 'Idārī, T.III., op.cit., p.123.

2- Viguera Molins María Jesús- Los reinos de taifas y las invasiones magribíes (Al-Andalus del XI al XIIIº)- ed.Mapfre- Madrid-1992- p.37.

3- Ibn 'Idārī y con más precisión dijo que este primer hammudí gobernó un año, nueve meses y nueve días y eso según la era hégira. Ibn 'Idārī, T.III., op.cit., p. 120.

4- Eso si no tomamos en cuenta los primeros meses, en que el hammudí mantenía tenazmente el poder gracias a la política de rigidez que había adoptado, al principio, contra las extorsiones de los beréberes.

5- Para más informaciones sobre este hammudí, véase: Ibn 'Idārī, T.III., op.cit., pp.124-125. Anónimo, Tārīj Al-Ándalus..., op.cit., p.224.

6- Ibn 'Idārī, T.III., op.cit, p.124.

7- *Ibíd.*, p.124.

Rahmān IV Al-Murtaḍā, hizo incrementar el grado de ansiedad entre los habitantes de la capital, que se asustaron, si el nuevo instalado en el poder de los umayas, seguiría aplicando la misma política de opresión, inaugurada por su propio hermano. Empero, su reinado fue calificado por la serenidad y la conciliación, comparándola con las precedentes, como lo menciona aquí Provençal: «*La capital connut en effet à cette époque, et pendant trois années de suite, un véritable apaisement des esprits*»¹. La edad madura del nuevo califa², le llevaba a seguir una cordura política, y regir el país con mucha sapiencia, cosa que le hizo cosechar el consentimiento del pueblo cordobés, especialmente, con las sinceras y rigurosas decisiones que aprobaba tras su advenimiento, con aras de brindar seguridad integral a toda la población, anunciando una amnistía general. Pero, ¿este agrado que revivía la población durará, realmente, por un buen tiempo?

El segundo califa ḥammudí, a diferencia de su hermano ‘Alī, intentó satisfacer a todos los partidos. Ante todo, para su propia seguridad, reclutó de la otra ribera mediterránea, mercenarios negros³, que le sirvieron como su propia guardia, con miras de contener cualquier descontento beréber⁴. Su moderada política llamó la atención de la facción esclava, a su frente el infiel Jayrān, que lo confirmó la posesión de Almería⁵. La clemencia y la indulgencia política del viejo ḥammudí, eran tan extraordinarias para permanecer en un país jironado como al-Ándalus, en que se constata, que cada jefe de partido, trabajaba por su propio interés.

Por consiguiente, el apaciguamiento y la estabilidad que vivían los habitantes de la capital, bajo la autoridad del conciliador idrisí, fue

1- Provençal, E.Lévi, op.cit., p.330. Traducción al español: «*La capital conoció en efecto a esta época, y durante tres años seguidos un verdadero apaciguamiento de espíritus*».

2- Según afirma un historiador anónimo, Al-Qāsim tenía 64 años a su entronización, pero Ibn ‘Iḍārī habla de más de 70 años. Anónimo, Tārīj Al-Ándalus..., op.cit., p.244. Ibn ‘Iḍārī, T.III., op.cit., p.124.

3- Estos nuevos reclutados eran de origen sudaní. Provençal, E.Lévi, op.cit., p.331.

4- Que intervinieron explícitamente en la política de Al-Qāsim. Ibn Al-Jaḥīb, A‘māl al-A‘lām ..., op.cit., p.130.

5- Atribuyó en feudo, el territorio de Jaén, Calatrava y Baeza, a otro fata ‘amirí llamado Zuhayr, gobernador de Murcia. Prieto Y Vives Antonio, op.cit., p.25.

interrumpida por sus propios sobrinos, Yaḥyà, gobernador de Ceuta, e Idrīs jerarca de los asuntos de Málaga. Estos últimos aprovecharon según lo presenta el historiador ‘Abd Al-‘Azīz Sālim de la debilidad de su tío que estaba totalmente dominado por los africanos para recuperar el trono de su padre:

... وانتمز يحيى وإدريس ابنا أخيه المقتول فرصة ضعفه، وعملا علي خلع عمهما¹.

Yaḥyà no perdonó nunca a su tío quien le había usurpado el poder de su padre, muy animado, atravesó el estrecho, explotándose del afortunado respaldo de los africanos, éstos disgustados por haberse sustituidos por mercenarios negros. Se dirigió primero a Málaga, en que se instaló, temporalmente, y se ocupó en organizar con su hermano su rebelión abierta contra su viejo tío². Eso lo que reafirma Prieto Y Vives en estas expresiones: «*Esta se declaró..., con ocasión de haber organizado Alcasim una guardia negra*»³.

A tal situación, y al ver la furia y el arrojo de las tropas beréberes, Al-Qāsim, se apresuró a renunciar a la lucha y a reconocer a su sobrino como califa⁴, abandonó la capital y se refugió a Sevilla. Ocho días más tarde, Yaḥyà fue instalado por los beréberes a al-qaṣr y declarado califa legítimo de al-Ándalus⁵. Una vez proclamado al frente del poder, este último, adoptó el sobrenombre honorífico de Al-Mu‘talī bi-Lāh. En cuanto a Al-Qāsim fue confirmado, por los sevillanos, como emir de los creyentes con el apodo de Al-Musta‘ī. Por tanto, se nota que dos califas

1- Al-Sayyed ‘Abd Al-‘Azīz Sālem- Tārīj al-muslimīn wa āṭāruhūm fī l-Ándalus- Dār al-naḥḍa al-‘arabiyya- Bayrūt- 1981- p.360. Traducción del texto original: «...Yaḥyà e Idrīs, los dos hijos de su hermano muerto, aprovecharon de su debilidad y se levantaron contra su tío para deponerlo».

2- Esto fue en el 05 de agosto de 1021, 22 rabī‘ II de 412h. Provençal, E.Lévi, op.cit., p.332.

3- Prieto Y Vives Antonio, op.cit., p.25.

4- Según ibn ‘Idārī, Al-Qāsim, se alegó de reconocer a su sobrino como califa, sólo para salvar su vida, ya que aceptó luego proclamarse califa de los sevillanos. Ibn ‘Idārī, T.III., op.cit., pp.132-133.

5- Provençal, E.Lévi, op.cit., p.332.

de la misma familia, se reconciliaron entre sí Yahyà bnu ‘Alī bnu Ḥammūd en Córdoba y su tío Al-Qāsim en Sevilla¹.

5. Yahyà bnu ‘Alī califa de al-Ándalus (1021-1023): Al-Mu‘talī bi-Lāh², no pudo preservar la sede del califato más que un año y medio. Al principio de su advenimiento, todo ocurría bien y la población estaba complacida, específicamente, con la abolición de la mitad de los impuestos³. Pero su arrogancia y soberbia, le hicieron recoger, de nuevo, la exasperación de los africanos, los mismos que defendían su causa hace ya poco tiempo. Como lo apunta Lévi: «*Peu à peu, son immense orgueil lui aliéna les sympathies des berbères qui l’avaient porté sur le trône*»⁴.

Se añade también, que Yahyà bnu Ḥammūd, fue extremadamente pródigo con la población, aún afectada de la matanza de Al-Murtaḍà y la superioridad del elemento beréber y mayor influencia que ejercieron sobre el gobierno⁵, motivo que incitó a la aristocracia cordobesa de destronarlo. Eso lo que viene afirmado en estas dos frases del profesor Brazales: «*... que llegó a dar cargos de especial relevancia a personas modestas. Y eso fue, tal vez, lo que llevó a la nobleza cordobesa de deponerlo después de un año y medio*»⁶.

En definitiva, sintiéndose amenazado por las dos castas decididas del poder, los beréberes por su fuerza militar y la nobleza cordobesa por su apalancamiento dado a su elevado grado social, Yahyà, temiendo ser preso en cada instante, se vio mejor abandonar la sede del califato en Córdoba y refugiarse a Málaga.

6. Segundo mandato de Al-Qāsim (1023): Al-Qāsim, no tuvo que esperar mucho tiempo su desquite, aprovechó de tal ocasión, para ocupar el puesto vacante, y ganar otra vez, el trono en la capital⁷. Sin embargo,

1- Este suceso fue una primera en la historia del califato. Ibn Ḥazm Abū Muḥammad ‘Alī bnu Aḥmad- *Nuqaṭ al-‘arūs fī tāriḥ al-julafā’*- Taḥqīq Dr. Šawqī Dīf- s.ed.- Al-Qāhira- s.f- p.80.

2- Para más detalles sobre este emir, véase: Ibn ‘Iḍārī, T.III., op.cit., pp.131-132.

3- Anónimo, *Tāriḥ Al-Ándalus...*, p.244.

4- Provençal, E.Lévi, op.cit., p.332. Traducción al español: «*Poco a poco, su inmenso orgullo le enajenó las simpatías de los beréberes que le habían puesto en el trono*».

5- Al-Sayyed Sālim ‘Abd Al-‘Azīz, op.cit., p.360.

6- Brazales Juan Castilla- *Érase una vez al-Aldalus-* ed. Consejería de Cultura a través de la fundación el legado andalusí- Granada- 2009- p.186.

7- Esto fue el 06 de febrero 1023, 12 dū-l-qi‘da 413h. : Provençal E.Lévi, op.cit., p.333.

esta vez, sus días de gobierno¹ eran tan reducidos porque su poder no descansaba sobre ninguna base sólida y disminuía cada vez más. Por ello, Al-Qāsim igual que sus partidarios, fueron forzados a salir, de nuevo, de la capital y tomarse el camino hacia Sevilla, puesto que los cordobeses lo despusieron debido al dominio que ejercieron los beréberes sobre los asuntos del Estado².

Desde la otra ribera del mediterráneo, su sobrino Idrīs, gobernador de Ceuta, le quitó la ciudad de Tánger, que esperaba retirarse en caso de cualquier amenaza o peligro; y en al-Ándalus, su émulo Yahyà, le quitó Algeciras³, ciudad donde estaban su esposa y sus riquezas, y dentro de la capital, Al-Qāsim no podía contar más, que con sus mercenarios negros. A tal malestar político, los cordobeses envalentonados por la discordia, que había entre el tío y el sobrino, se alentaron con el fin de despejar al califa ḥammudí y al mismo tiempo, deshacerse permanentemente del yugo de sus aliados beréberes, que les había oprimido a lo largo de muchos años. La sustitución de Al-Qāsim por un príncipe umaya era la noticia que prevaleció la atmósfera política de Córdoba. Como lo muestra aquí Dozy tras decir: « *La idea de liberarse del yugo de los berberiscos latía en el fondo de todos los pechos, y se esparció el rumor de que no tardaría en presentarse un miembro de la familia de Omeya a posesionarse del trono* »⁴.

Entonces, alarmado con esto, Al-Qāsim tomó medidas inflexibles, entre otras, prender a todos los umayas, pero dichas decisiones, no pudieron detener la ira de la población y así el estallido firme de la rebelión. El 31 de junio de 1023, los habitantes de la capital respondieron a las insolencias de los beréberes, con sus almas y armas. El encuentro entre los dos bandos adversarios era encarnizado, cosa que incitó a ambos actores de firmar una tregua de paz, para calmar un poco la

1- Según Ibn 'Idārī Al-Qāsim no permaneció en el poder más que siete meses y algunos días. Ibn 'Idārī, T.III., op.cit., p.134.

2- Al-Murrākušī 'Abd Al-Wāḥad- Al-Mu'ýab fī Taljīs Ajbār Al-Magreb- Taṣḥīḥ wa Ta'līq Muḥammad Sa'īd Al-'Aryān wa Muḥammad Al-'Arabī Al-'Ulmī, Maṭba'at al-Istiḳāma- al-ṭab'a l-'ūlā- Al-Qāhira- 1949- pp.50-51.

3- Se puede inferir que Al-Qāsim, dejó sus tesoros en Algeciras, por su cercanía con Norte de África, también por la desconfianza que había dominado la atmósfera de la capital del califato.

4- Dozy Reinhart P., op.cit., p.187.

situación¹. No obstante, la tregua no fue respetada más que unos dos meses, el 06 de septiembre², después de la oración de viernes, los cordobeses tan furiosos, rompieron el trato y se levantaron, de nuevo, contra Al-Qāsim y sus aliados beréberes. Este último, no tenía más remedio que asediar a los cordobeses, que a falta de víveres³, pidieron permiso a los sitiadores de dejarles salir de la ciudad, con sus familias. Pero su petición fue rechazada, como lo señala aquí Dozy: «*Esta proposición fue denegada y entonces tomaron los cordobeses una resolución que sólo la desesperación pudo dictarles*»⁴.

A continuación, los cordobeses lograron entrar en la ciudad mediante una brecha y cayeron con tanta furia sobre sus enemigos, que no hallaron más que la fuga para poder salvar sus vidas. Los expulsaron todos, en cuanto al viejo ḥammudí esperaba encontrar asilo en Sevilla, donde residían sus dos hijos Muḥammad y Al-Ḥasan. Con todo, la rebelión cordobesa tuvo un gran eco y mayor incidencia sobre los sevillanos, que se estimularon a sublevarse ante los hijos de Al-Qāsim, que no tardaron a ser capturados igual que su padre, que se cobijó a Jerez⁵. En consecuencia, el nombre de Al-Qāsim bnu Ḥammūd, se despojó definitivamente de la escena política de Al-Ándalus⁶.

6-1-La muerte de Al-Qāsim (1036): Tras ser prisioneros, Al-Qāsim y sus dos hijos fueron enviados a Málaga, lugar donde se hallaba su sobrino y rival Yaḥyà, que lo metió en la cárcel y juró encargarse él mismo de su muerte, pero lo más cierto es que este último no pudo cumplir su juramento ya que fue matado por los sevillanos en 1035-427⁷.

1- Duró casi seis días. Ibn 'Idārī, T.III., op.cit., p.134.

2- Dozy Reinhart P., op.cit., p.187.

3- Después de casi cincuenta días. Ibn 'Idārī, T.III., op.cit., p.134.

4- Dozy Reinhart P., op.cit., p.187.

5- Al-Ḥumaydī Abū 'Abd Allāh Muḥammad bnu Futūḥ- Ŷaḍwat Al-Muqtabis fī tāriḥ 'ulamā' Al-Ándalus- Taḥqīq wa ta'līq Baššār 'Awwād Ma'rūf- Muḥammad Baššār 'Awwād- Dār al-garb al-islāmī- al-ṭab'a l-'ūlā- Tūnes- 2008- p.43. Lucena Luis Seco de- Al-Ḥammūdiyūn sādatu Mālaqa wa al-ŷazīra al-jaḍrā'- Trad. Dr. 'Adnān Muḥammad Āl Ṭa'ma- Maṭba'at al-Šām- al-ṭab'a l-'ūlā- Dimašq- 1992- p.30. Al-Murrākušī 'Abd Al-Wāḥad, op.cit., p.51.

6- 'Anān Muḥammad 'Abd Allāh- Dawlat Al-Islām fī l-Ándalus al-'ašr al-'awwal: Al-jilāfa l-'umawiyya wa l-ddawla l-'āmiriyya- Maktabat Al-jāniyī- al-ṭab'a al-rābi'a- Al-Qāhira- 1997- pp.663-664.

7- Prieto Y Vives Antonio, op.cit., pp.27-70.

A pesar de la gran disparidad que hemos notado respecto a la muerte de este califa ḥammudí¹, hemos inferido que la fecha la más probable, es la que fue citada por el historiador Luis Seco de Molina, que indica que su matanza fue la obra de su sobrino Idrīs quien ordenó de estrangularle en ša‘bān 427h., junio 1036², es decir, unos seis meses después de su advenimiento al poder, que fue en muḥarram 427h.11 de diciembre de 1035³. Al morir, Al-Qāsīm cumplía sus ochenta años⁴.

9. Segundo mandato de Yaḥyà bnu Ḥammūd (1025-1026): Yaḥyà ibn Ḥammūd, no se apuró a venir recuperar la sede califal, permanecida aún vacante. Después de seis meses completos, el ḥammudí decidió por fin, dejar Málaga y ganar Córdoba, sin embargo, su estancia fue tan efímera⁵, o sea que el nuevo venido al trono del califato, no permaneció en el palacio más que cuatro meses, y se limitó en hacerse sustituido por su visir Abū Ŷa‘far Aḥmad ibn Mūsà, dejando a su disposición algunas tropas berberiscas. En cuanto al pueblo cordobés, este último, no se demoró en disgustarse de la dominación africana. En seguida, prestaron ayuda a los dos señores del levante peninsular, los esclavos Jayrān de Almería y Muḥāhid de Denia. Estos últimos no se hicieron esperar en mandar sus fuerzas hacia la capital, cuyos habitantes se levantaron haciéndose matar a más de 1000 beréberes⁶, abriendo así las puertas a sus aliados esclavos, después de deponer a Yaḥyà ibn Ḥammūd de su puesto⁷. Y aún así, una vez acertado el proyecto, y por la falta de confianza que reinaba a la sazón, en el palacio califal, los dos esclavos, no

1- Dozy siguiendo a Al-Maqqarī supone que fue Yaḥyà quien mató a su tío tras tomar noticia de sus planificaciones en aras de recuperar el trono: Dozy, Reinhart P., op.cit., p.188. Ahora bien, Al-Ḥumaydī igual que Al-Murrākušī, nos indican que este califa fue estrangulado en 431h.-1039, es decir, después de la muerte de Yaḥyà y su hermano Idrīs y su cadáver fue enviado a su hijo Muḥammad a Algeciras: Al-Ḥumaydī Muḥammad, op.cit., pp.43-44. Al-Murrākušī, ‘Abd Al-Wāḥad, op.cit., p.52.

2- Lucena Luis Seco, op.cit., p.30.

3- Ibíd., p.34.

4- Al-Ḥumaydī Muḥammad, op.cit., p.44. Tenía ochenta años. ‘Anān Muḥammad ‘A., op.cit., p.664. Lucena Luis Seco, op.cit., p.30.

5- llegando el 09 de noviembre de 1025/416h., y regresando a Málaga el 01 de marzo 1026/417h.

6- Ibn ‘Idārī, T.III., op.cit., p.143.

7- En lo que se refiere a Aḥmad ibn Mūsà, éste último pudo escaparse de la capital acompañado de sus dos hermanos. Ibíd p.144.

podieron meterse de acuerdo para regir juntos las riendas del califato, decidieron, inmediatamente, dejar Córdoba y retornar a sus reinos. Esto lo que viene explicado en la presente cita:

abrieron las puertas a Khairan y Modjahid ; pero cuando se trató de construir gobierno, los príncipes se desavinieron y como Khairan tenía que su aliado le hiciera traición, se apresuró a volverse a Almería. Modjahid se quedó todavía algún tiempo en la capital, pero también la abandonó sin haber restablecido la monarquía¹

En resumidas cuentas, los nuevos venidos dejaron, otra vez, el centro del poder califal, ahogado en una prolongada anarquía. El segundo reinado de Yaḥyà ibn Ḥammūd fue tan breve, no se mantuvo más que tres meses y veintidós días, terminando así sus días en Málaga hasta su asesinato en Carmona, el 01 de muḥarram 427h/1035². En consecuencia, con la muerte del tercer ḥammudí se acabó concluyentemente la supremacía de la dinastía idrisí sobre la ciudad de Córdoba.

Califas ḥammudíes que se sucedieron al trono de Córdoba, alqāb y duración de sus gobiernos.

Califas	Al-laqab	Duración del gobierno (la era gregoriana y la era hégira)
'Alī bnu Ḥammūd	Al-Nāṣir Li-Din-Alāh	01-06-1016/22-03-1018/22 muḥarram de 407- 02 dū al-qi'dade 408h. (un año y diez meses)
Al-Qāsim bnu Ḥammūd	Al-Ma'mūn, Emir de los Creyentes y Al-Musta'īl	-Primer reinado: 03-1018/08-1021/04 dū al-qi'da de 408-24 rabī II de 412h. (Tres años, cinco meses y veinte días) -Segundo reinado: febrero 1023 /septiembre 1023/18 dū al-qi'da 413h/ 21 ŷumādā II 414h. (Siete meses y tres días). -Gobernó cuatro años y veintitrés días.

¹Dozy Reinhart P., op.cit., p.203.

²Ibn 'Idārī, T.III., op.cit., p.144. Prieto Y Vives, Antonio, op.cit., p.27.

<p>Yahyà bnu 'Alī bnu Ḥammūd</p>	<p>Al-Mu'talī bi-Alāh</p>	<p>-Primer mandato: 13-08-1021-28-02-1023/ 01 ŷumādà I de 412h.-raŷab 414h. (Un año, seis meses y quince días) -Segundo mandato: 09-11-1025/15 de ramaḏān 416/ 01-03-1026/07 de muḥarram 417. (Tres meses y veintidós días) -Gobernó un año diez meses y siete días.</p>
--	---------------------------	---

Conclusión De todo lo expuesto con anterioridad concluimos que:

-los ḥammudíes de al-Ándalus eran descendientes de la noble tribu árabe de los banū Hāšim, ya que su linaje pertenecía a Fátima, la hija del profeta Muḥammad, fueron totalmente berberizados por su asentamiento en el Norte de África que se remonta a los días de su quinto abuelo Idrīs en 787. Pasaron al-Ándalus durante la época de Al-Ḥakam II (961-976), tras el asesinato de su último líder Ḥasan bnu Qānūn.

-El fundador del Estado ḥammudí en al-Ándalus, fue el hijo menor de Ḥammūd bnu Maymūn, 'Alī, gobernador de Ceuta en los días del segundo mandato de Sulaymān Al-Musta'in. Se autoproclamó califa en el palacio de Córdoba en 1016 con el título de al-Nāšir Li-Din-Alāh .

-La instalación de los banū Ḥammūd en la sede del califato de Córdoba no perduró más que una decena de años (1016-1026), debido a las mayores rivalidades surgidas entre los miembros de la misma familia ; asimismo por su honda hostilidad ante los califas marwaníes. Por tanto, los nietos de Idrīs, no consiguieron instaurar un Estado sólido en al-Ándalus.

-Los ḥammudíes idrisíes, desempeñaron un papel crucial en el giro trágico de los eventos, por la aplicación de políticas erróneas, basadas mucho más en la satisfacción del partido beréber de un lado y la opresión de los cordobeses por el otro lado, lo que aumentó en gran medida las tensiones entre las tres etnias : 'árabe, beréber y eslava, durante el período de la fitna, que terminó con la escisión de la casa ḥammudí en dos taifas, el reino de Málaga dirigido por Yahyà en 1026 y aquel de Algeciras gobernado por el Muḥammad bnu Al-Qāsim en 1035.

-Por ende, el establecimiento del califato de los banū Ḥammūd en al-Ándalus, incrementó terriblemente las hostilidades, intensificó más las disparidades y multiplicó los conflictos, las pugnas y las maquinaciones que condujeron al final a la abolición irrevocable del califato omeya y la

segmentación del país en gran número de reyezuelos autónomos. De este modo, al-Ándalus desapareció como Estado único.

Bibliografía

Libros

- Albornoz Claudio Sánchez- *La España musulmana según los autores islamitas y cristianos medievales*- T. II, Espasa calpe, S.A., Madrid, 1973.
- Al-Ḥumaydī Abū ‘Abd Allāh Muḥammad bnu Naṣr- *Yadwat al-muqtabis fī tārij ‘ulamā’ Al-Ándalus*- Taḥqīq wa ta’līq Baššār ‘Awwād Ma’rūf, Muḥammad Baššār ‘Awwād, Dār al-garb al-islāmī, al-ṭab‘a l-‘ulā, Tūnes, 2008.
- ‘Alī Ḥaḡī ‘Abd Al-Raḥmān- *Al-tārij al-Andalusī mina l-fath al-islāmī ḥattā suqūt Garnāṭa 92-897h /711-1492*- Dār al-qalam, Dimašq, 2010.
- Al-Maqqarī Aḥmad bnu Muḥammad Al-Tilimsānī- *Nafaḥ al-ṭīb fī goṣn Al-Ándalus al-rraṭīb, wa ḡikr wazīrihā Ibn Al-Jaṭīb*- Taḥqīq Muḥammad Muḡyī Al-Ddīne ‘Abd Al-Ḥamīd, Al-Maktaba al-tiḡāriyya al-kubrā, al-ṭab‘a l-‘ulā, Al-Qāhira, 1949.
- Al-Murrākuṣī ‘Abd Al-Wāḡad- *Al-Mu‘yab fī Taljīs Ajbār Al-Magreb*- Taṣḡīḥ wa Ta’līq Muḥammad Sa’īd Al-‘Aryān wa Muḥammad Al-‘Arabī Al-‘Ulmī, Maṭba‘at al-istiḡāma, Al-Qāhira, 1949.
- Al-Sayyed Sālim ‘Abd Al-‘Azīz- *Tārij al-muslimīn wa āṭāruhum fī l-Ándalus*- Dār al-naḡda al-‘arabiyya, Bayrūt, 1981.
- Al-Sirḡānī Rāḡib- *Qiṣat Al-Ándalus mina al-fath ilā al-suqūt*- Mu’asasat iqra’ li-naṣr wa al-tawzī‘ wa al-tarḡama, Al-Qāhira, 2011.
- ‘Anān Muḥammad ‘Abd Allāh- *Dawlat Al-Islām fī l-Ándalus al-‘aṣr al- ‘awwal: Al-jilāfa l-‘umawiyya wa l-ddawla l-‘āmiriyya*- Maktabat Al-jāniḡī, al-ṭab‘a al-rābi‘a, Al-Qāhira, 1997.
- Anónimo- *Tārij Al-Ándalus*- dirāsa wa taḥqīq Būbāya, ‘Abd Al-Qāder, Dār al-kutub al-‘ilmiyya, Lubnān, 2007.
- Brazales Juan Castilla- *Érase una vez al-Aldalus*- ed. Consejería de Cultura a través de la fundación el legado andalusí, Granada, 2009.
- Dozy Reinhart P.- *Historia de los musulmanes de España libro (III. El califato- Libro IV Los reyes de Taifas)*- Turner publicaciones, Madrid, 2010.
- Encinas Moral Ángel Luis- *Cronología Histórica De Al-Andalus*- Miraguano Ediciones, Madrid, 2005.
- Guichardt Pierre- *De la Expansión Árabe a la Reconquista : Esplendor y Fragilidad de al-Andalus*- El legado andalusí, Madrid, 2015.
- Ibn Abī Zar‘ Al-Fāsī- *Al-anīs al-muṭrib bi-rawḡ al-ḡirtās fī ajbār mulūk al-Magreb wa tārij madīnat Fās*- Dār Maṣṣūr li-ṭibā‘a wa l-warāqa, Al-Ribāṭ, 1972.
- Ibn Al-Abbār Abū ‘Abd Allāh Muḥammad- *Al-Hulla al-Sayrā’*- taḥqīq, Dr.Ḥusayn Mu’nes, T.II., Dār al-Ma‘ārif, al-ṭab‘a al-ṭāniyya, Al-Qāhira, 1985.
- Ibn Al-Jaṭīb Lisān Al-Ddīne- *A’māl al-a’lām, fī-man būye‘a qabla al-iḡtilām min mulūk al-Islām*- taḥqīq Lévi Provençal- al-ṭab‘a al-‘ulā, Dār Al-Makšūf, Lubnān, 1956.
- - *Tārij al-Magrib al-‘Arabī fī al-‘Aṣr al-wasīṭ*- Taḥqīq Aḥmad Mojtār Al-‘Abbādī wa Muḥammad Ibrāhīm Al-Kitānī, Al-Ddār al-Bayḡā’, 1964.

- Ibn Bassām Ašantarīnī- *Al-Dajira fī mahāsin ahl al-ŷazīra*- taḥqīq Iḥsān ‘Abbās, T.I-II., Dār al ṭaqāfa, Bayrūt-Lubnān, 1979.
- Ibn Ḥazm Abū Muḥammad ‘Alī bnu Aḥmad- *Nuqaṭ al-‘arūs fī tārij al-julafā’*- Taḥqīq Dr. Šawqī Dīf, s.ed., Al-Qāhira, s.f.
- Ibn ‘Iḍārī Al-Murrākušī- *Kitāb al-Bayān al-Mugrib fī ajbār Al-Āndalus wa Magrib*- Taḥqīq wa murāḡa’a J-S Colan wa E.Lévi Provençal, T.I-IV., Dār al-ṭaqāfa, al-ṭab’a al-ṭāniya, Bayrūt- Lubnān, 1980.
- Ibn Jaldūn ‘Abd Al-Raḥmān bnu Muḥammad- *Tārij ibn Jaldūn Al-‘ibar wa diwān Al-mubtada’ wa l-jabar fī ayyām al-‘arab wa l-‘aḡam wa l-barbar wa man ‘āšarahum min dawī al-sulḡān al-akbar*- Vol.I-VI, Dār al-Kitāb al-Lubnānī, Bayrūt, 1981.
- Ibn Sa’īd Al-Magribī- *Al-Magreb fī Hulay Al-Magreb*- Taḥqīq al-Duktūr Šawqī Dīf, T.I-II., Dār al-Ma’ārif, Al-Qāhira, 1983.
- Lucena Luis Seco de- *Al-Ḥammūdiyūn sādātu Mālaqa wa al-ŷazīra al-jaḍrā’*- Trad. Dr. ‘Adnān Muḥammad Āl Ṭa’ma, Maṭba’at Al-Šām, al-ṭab’a l-‘ulā, Dimašq, 1992.
- Manchado Carrasco Ana I. § Quesada Juan Martos § Souto Lasala Juan A.- *Historia de España Medieval Al-Andalus*- Ediciones Istmo, Madrid, 2009.
- Menéndez Pidal Ramón- *Historia de España (España musulmana 711-1031)*- T.IV- Espasa Calpe, Madrid, 1971.
- Muḥammad ‘Omar Daḥmānī Šarīfa- *Al-‘alāqāt al-siyāsiyya bayna al-ṭā’ifatayn al-andalusīyya wa al-barbarīyya fī ŷanūb al-Āndalus fī ‘ašr al-ṭawā’if al-qarn al-jāmis hiŷrī al-ḡādī ‘ašar mīlādī*- Mu’assasat šabāb al-ŷāmi’a, al-Iskandariyya, 2005.
- Prieto Y Vives Antonio- *Los Reyes de Taifas –Estudio Histórico-Numismático de los Musulmanes Españoles en el Siglo V de la Hégira (XI de J.C)*- C.E.H, Madrid, 1926.
- Provençal E.Lévi- *Histoire de L’Espagne musulmane Le califat umayyade de Cordoue (912-1031)*- T.II, G.P. maisonneuve, Paris, E.J. Brill, Leiden, 1950.
- Sarr Bilal- *La Granada Zirī, (1013-1090)*- Edición Alhulia S.L, Granada, 2011.
- Viguera Molins María Jesús- *Los Reinos de De Taifas y las invasiones magrebies (Al-Andalus del XI al XIII°*- ed. Mapfre, Madrid, 1992.
- Artículos :**
- Al-Sanīdī Muḥammad Šālah- *Al-fitna al-qurtobiyya wa suqūt al-jilāfa al-amawiyya bi-l-Āndalus 399-422h./1009-1031 : ‘Arḡ wa taḥlīl li-‘asbābihā wa natā’iŷihā* - in *Masālik li-ddirāsāt al-šar’iyya wa l-lugawiyya wa l-insāniyya*- T.7, N° 07, 2020.
- Būjārī ‘Umar- *Al-dawr al-ssiyāsī li banī Ḥammūd al-‘adārīsa ‘ahday al-fitna wa al-ṭawā’if*-in *Al-‘ibar li-ddirāsāt al-tārijīyya wa al-atariyya*- T.01, N° 02, 2018.